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入境處：瞬間難察印傭傷勢
前線現多加關注外傭情況 籲主動報案要求協助

香港文匯報訊（記者 郭兆東）入境處昨

日首次回應懷疑被虐印傭Erwiana出境情

況。處長陳國基表示，當日處理Erwiana出

境的前線人員，之前曾處理過一些外傭個

案，她們臉上有較深色的皮膚病，故見到

Erwiana時，以為她也是這樣，因而沒有為

意到她受到虐待。陳國基強調現時所有前線

人員均會對外傭情況多加關注。勞工處方面

亦得悉Erwiana已透過外傭團體聘請律師申

請民事索償。此外，陳國基指去年下半年已

拒絕160名「博炒」以延期逗留的外傭的續

期申請，強調當局會嚴厲加擊黑工。

拒160「博炒」外傭延期逗留
對於近年經常有外傭藉故辭職，在留港期間從事其他
工作，陳國基表示，當局已得悉部分外傭有「博炒」問
題，去年經深入調查後，發現有外傭藉詞誣告僱主欠薪
或未有提供機票，但主動辭職後又不出席聆訊，令聆訊
不了了之，而該些外傭又可繼續在工作簽證期內留港，
從事非法工作以賺取更高收入。他指，處方去年下半年
已拒絕相關的160名外傭的延期逗留申請。
陳國基又稱，去年非法入境者有794名，按年升
92%，當中不少屬非華裔人士，認為與去年酷刑聲請人
士爭取在港工作有關，當局對此十分關注，一旦發現有
濫用聲請機制者會加以阻止，未來亦會加強加擊黑工。

被問及Erwiana出境當日，傷痕纍纍通過入境處櫃
位時，入境處人員卻未有察覺及提供協助，陳國基稱
已詢問過當日處理她出境的同事，該名同事憶述當時
有看到她臉部地方較深色，而他之前曾處理過一些患
皮膚病的外傭個案，當他見到Erwiana時，以為她亦
是同樣情況，故沒有察覺或聯想她可能涉及被人虐
待。陳國基指，因相處時間短，不能怪責該名同事，
管制站人員要在短時間內發現外傭是否有受虐待，有
一定困難，呼籲被虐外傭應主動提出要求協助及報
案。

勞處續查中介公司涉違規
另外，勞工處處長卓永興表示，勞工處前往印尼的

人員有向Erwiana提供協助，已得悉對方透過外傭團
體聘請律師申請民事索償，故處方不會重複有關工
作。此外，問及涉事的中介公司是否有違規，他表示
事件調查工作仍未完成，當局需接觸中介公司作進一
步了解，再視乎資料決定採取甚麼行動，強調如有司
法程序就要等法庭判決，勞工處不能「未審先判」。
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香港文匯報訊（記者 聶曉
輝）人類雖然越來越長壽，醫學
上卻仍然沒有可以防治腦退化症
的方法。中大中醫學院研究發
現，針灸可以明顯改善長者認知
能力及記憶力，減低患腦退化症
的風險。除了長者記憶力會衰退
外，有時年輕人都經常忘記事
物，中大中醫學院院長梁榮能表
示，按壓後頸位有醒腦開竅作
用。
數字顯示，本港70歲或以上
長者當中，有8.5%患有輕度認
知障礙。隨着人口老化，患認知
障礙的長者相信會更多。輕度認
知障礙是指長者的記憶力出現輕
微衰退，例如經常忘記物件位
置、日期及人名等。雖然對日常
生活影響不大，但若病情持續惡
化可演變成腦退化症，患者的記
憶、理解、語言表達、計算及判
斷能力等都會受影響，情緒及行
為亦可能變得異常。

針灸後10項記多兩項
中大中醫學院聯同精神科學系

去年8月展開香港首個以針灸治
療輕度認知障礙症的研究，為7
名年齡介乎65歲至79歲、患有

輕度認知障礙的長者，以針灸刺激其百
會、風池、四神聰、太溪等穴位。經8個
星期共24次針灸治療後，初步結果顯示長
者的認知能力及記憶力均有明顯改善。
梁榮能說：「針灸前，10項事物，他記

得兩項半，情況十分差；做完治療後，10
項事物他可以記到5項。」他表示，研究
團隊將進一步探討以針灸治療輕度認知障
礙症的成效。中大中醫學院將進行第二階
段的針灸治療輕度認知障礙症先導計劃，
現招募65歲或以上、自覺記憶力欠佳的長
者參與。

八成市民願舉報貪污 近4年新高
香港文匯報訊（記者 郭兆東）廉政公署昨日回顧2013年工
作概況，表示整體貪污投訴共接獲2,652宗，按年下跌33%，其
中涉及政府部門與私營機構貪污投訴，分別按年減少43%及
34%。社區關係市民諮詢委員會主席梁智仁昨日表示，周年民
意調查發現80%受訪者願意舉報貪污，是近4年來最高的紀
錄，另公眾對貪污容忍度是0.8分，相當接近代表完全不可容忍
的0分，反映本港貪污情況維持穩定。

2,652宗投訴 按年跌33%
廉政公署去年共接獲2,652宗貪污投訴，其中可追查的投訴有

1,732宗，按年跌41%。梁智仁表示，投訴數字自2012年年底
開始下降，至2013年首季累積跌幅達40%，其後跌幅按季遞
減，當中涉及私營機構的投訴佔整體投訴62%，政府部門與公
共機構則分別佔30%及8%，比例上與過去數年大致相若。
其中在808宗有關政府部門的貪污投訴中，可追查投訴由775
宗跌至438宗，錄得43%跌幅；私營機構貪污投訴亦按年減少
34%，當中涉及樓宇管理（646宗）、建築（157宗）、醫療及
社會服務（105宗）的投訴合共908宗，佔私營機構投訴總數的
55%。同時，雖然涉及樓宇管理的投訴下跌，仍佔私營機構投
訴39%。
此外，廉署共接獲559宗與選舉有關投訴，其中大部分與

2011年選舉委員會界別分組選舉及2012年立法會選舉有關。梁
智仁稱，在559宗投訴中，有557宗屬可追查的投訴，當中有5
人因涉嫌觸犯選舉罪行而被檢控，其中4人被施行警誡，另有
531人接受警告。

公眾對貪污近「零容忍」
梁智仁續指，據最新周年民意調查顯示，80%受訪者表示願
意舉報貪污，是近4年來最高的紀錄；另只有1.1%受訪者表示
曾於過去一年內遇到貪污，反映貪污情況維持穩定。同時，調
查發現公眾對貪污容忍度相當低，去年平均分是0.8分，相當接
近代表完全不可容忍的0分。他指，社關處來年會繼續加強鼓
勵市民舉報貪污，舉辦防貪講座及社區活動等，釋除市民對舉
報的疑慮。
另外，去年本港35間被調查的上市公司中，有18間屬中資公

司，審查貪污舉報諮詢委員會主席施祖祥表示，內地公司來港
上市數量多，「出事機會多亦顯而易見」，相信當中或因有文
化差異，部分工作或做得不夠妥當。

低調舉報更易查 證清白不必道歉
香港文匯報訊（記者 郭兆東）前廉政專員湯顯明涉
任內豪花公帑酬酢，令廉署聲譽受損，貪污問題諮詢委
員會主席周松崗昨表示對此感「痛心」及十分惋惜。審
查貪污舉報諮詢委員會主席施祖祥亦期望，市民遇上貪
污情況，即使沒有掌握證據亦應舉報，而舉報時保持低
調能令調查工作更有效，就算最後證實沒有貪污，舉報
市民亦絕不需要道歉。
廉政公署諮詢委員會昨日進行聯合簡報，回顧署方去

年工作概況。周松崗表示，廉署去年面對外界對湯顯明
在任期間的批評，甚至對酬酢、外訪及餽贈方面向社關
處工作提出質疑，獨立檢討委員會認為，署方確實有多
項不符規定及不足之處。他稱，廉署已接納建議並落實
改善措施，包括成立新內部審計小組，直接向廉政專員
負責，並向委員會匯報審計結果。

對湯顯明行為感惋惜
周松崗又指，委員會雖憂慮去年大量負面報道，或影

響本港廉潔形象，但在國際廉潔調查中，香港仍獲評選
為全球最廉潔的城市之一，相信問題不大。不過，被問
及去年有傳媒揭發官員亂花公帑酬酢，他承認湯顯明在
任期間，在酬酢、外訪及餽贈三方面的行為，均有損廉
署形象，對他以自己的「個人風格」行事，導致廉署聲

譽受損，感到「痛心」及十分惋惜。他續指，事後廉署
前線人員在執法時難免遇上冷言冷語，但仍緊守崗位並
守己自律，相信是次事件只會影響一段短時間。
施祖祥亦表示，過去一年部分政府高官誠信問題惹起

關注，廉署會繼續保持警覺，徹查公職人員蓄意利用身
份，作失當行為的投訴。他稱，去年整體舉報數字下
跌，相信市民對舉報有懷疑只屬暫時性，而近日舉報數
字亦已有回升趨勢。同時，他指去年接獲多宗高姿態投
訴，引起公眾關注，期望市民舉報時能較為低調，令調
查工作更有效，因廉署雖尊重言論自由，但投訴若過於
張揚，未必有助調查。

寧願濫報 好過不報
他續說，如果市民認為有貪污情況出現，即使沒有掌

握證據都應該舉報，因搜證是廉署的工作，廉署需靠市
民舉報才能展開調查，很少主動出擊，直言「寧願市民
濫報都好過不報」，強調即使最後證實沒有貪污問題出
現，舉報的市民亦絕不需要道歉。不過，他指若有人舉
報的目的是為污衊他人，在無理舉報下就需負上責任。
公務員事務局回應指，一向嚴正處理公務員紀律個

案，如有公務員干犯刑事罪行或不當行為，會按既定機
制作適當懲處。
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民記搜衛生黑點 中西區最邋遢
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本港踏入冬
季流感高峰期，市民除應加強個人衛生外，社
區環境衛生亦不容忽視。民建聯去年12月起舉
辦「全港衛生黑點巡查大行動」，發現88個分
佈全港18區的衛生黑點。雖然數字較去年的
107個少，中西區黑點數字整體亦較去年少，
不過該區衛生黑點仍是全港最多。民建聯漁農
界議員、食物安全及環境衛生事務發言人何俊
賢促請政府對症下藥，建議加強監管外判清潔
承辦商服務質素，以及增加社區宣傳及教育市
民對環境衛生的意識。
民建聯於去年12月中至本月中，舉辦「全港
衛生黑點巡查大行動」，發起義工及各區區議
員辦事處實地巡查全港18區，並鼓勵市民舉報
衛生黑點。民建聯漁農界議員、食物安全及環
境衛生事務發言人何俊賢，和民建聯食物安全
及環境衛生事務副發言人潘卓斌昨日發布行動
結果，列出今次行動共發現88個衛生黑點，數
字較去年2月初的107個黑點為少。而全港88
個衛生黑點中，以中西區佔最多，達15個，其
次為元朗區，有7個。
何俊賢表示，雖然最新數字有所減少，但黑點數字是有賴義

工及市民舉報，並非確切數字，可能各區仍有不少隱藏黑點。
他解釋，民建聯是希望藉着是次活動，加強地區衛生意識，尤
其是近期本港流感個案有上升趨勢，有關當局亦已呼籲高危人
士盡快接種疫苗，局方更應該改善市容衛生，減少疾病傳播風
險。他們會將衛生黑點資料提交有關部門跟進，冀作出有效改
善。

垃圾廚餘污水集後巷
而是次行動亦發現，88個衛生黑點中，佔了68個是屬於垃

圾、廚餘及污水堆積；另有21個是雜物、建築廢料和回收物品
堆積；蚊蟲鼠患問題則佔15個；其餘的涉及野鳥動物、阻街與
違例擴展營業等問題。潘卓斌分析指，食肆較常把垃圾廚餘堆
積在後巷，令後巷環境惡劣，甚至在後巷清理食具及處理食

物，情況令人擔憂。此外，潘卓斌指出，留意到部分黑點是市
民非法餵飼野鳥，例如長沙灣港鐵站外野鴿聚集，鳥糞就對環
境造成滋擾。

倡全城清潔社區監察
民建聯建議，延續早前政府舉辦的「全城清潔大行動」，由

政府帶動市民對環境及個人衛生的關注；加強監管外判清潔承
辦商，改善「價低者得」的招標機制，監管承辦商的服務質
素；加強對違例擴展營業範圍的商戶及食肆進行重點掃蕩及檢
控，例如冬季期間擴張至街上的露天火鍋等等。
另外，在社區宣傳及教育方面，民建聯冀現時政府推動的
「惜食香港運動」能夠改善現行的廚餘收集模式，更多食肆參
與其中，減少社區因廚餘垃圾堆積而引起的衛生問題。他們又
倡議政府制訂18區社區環境衛生指數，發揮社區監察睦鄰的效
果，留意身邊的衛生環境。

■北角春秧街與糖水道交界發泡膠箱堆積如山。
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衛生問題分類統計
類別 數目

垃圾、廚餘及污水堆積 68

雜物、建築廢料及回收物品堆積 21

蚊蟲鼠患問題 15

野鳥動物相關衛生滋擾問題 6

阻街與違例擴展營業範圍 5

註：部分黑點有多於一類衛生問題，故
衛生問題總數多於黑點總數

資料來源：民建聯
製表：鄭治祖


